



Jesuiten-Kolleg von Süden. Michael Wening, 1701, Kupferstich. / Jesuit college, view from the south. Michael Wening, 1701, copperplate engraving.

KAPELLENSTRASSE: BÜRGERHÄUSER & JESUITENKOLLEG

Schon im Mittelalter war die Neuhauser Straße eine der Hauptverkehrsstraßen Münchens mit einer dichten, überwiegend bürgerlichen Bebauung. Nachdem Albrecht V. 1559 die Jesuiten nach München berufen hatte, ließ Wilhelm V. 1583 bis 1597 das Jesuitenkolleg mit der Kirche St. Michael errichten. Dafür erwarb er gegen den Widerstand der Landstände und der um Steuereinnahmen fürchtenden Stadt 27 bürgerliche Parzellen zwischen Neuhauser-, Ett-, Maxburg- und Kapellenstraße.

Nach Aufhebung des Jesuitenordens 1773 zogen die Polizeidirektion und die Hof- und Staatsbibliothek in das Gebäude ein, 1783 die Bayerische Akademie der Wissenschaften, 1807 die Akademie der Bildenden Künste, 1826 die Ludwig-Maximilians-Universität. 1944 wurde es von Bombenangriffen zerstört und 1951 bis 1955 wieder aufgebaut. Teile dienten zunächst als Hoffeuerlösch-Requisiten-Depot, Sitz der Münzsammlung und des Staatsarchivs. Im Nordflügel befand sich die Bayerische Landesbodenkreditanstalt, heute die Erzdiözese München und Freising.



Anlässlich von Sanierungsarbeiten wurden 2012 archäologische Ausgrabungen im nordwestlichen Hof durchgeführt. Dabei kamen die ältesten Steinbauten Münchens aus dem 13. und frühen 14. Jahrhundert zutage. Schlackefunde und Öfen belegen handwerkliche Betätigung, Schlacht- und Speiseabfälle den durchaus gehobenen Lebensstandard der letzten Bewohner im 16. Jahrhundert.



Backmodel in Fischform, Kermik, 16. Jahrhundert. / Baking mould in the shape of a fish, ceramics, 16th century.
Austernschalen, 16. Jahrhundert. / Oyster shells, 16th century.

KAPELLENSTRASSE: TOWN HOUSES AND JESUIT COLLEGE

Already in the Middle Ages, Neuhauser Straße was one of the main thoroughfares of Munich. The area was densely developed with bourgeois housing. Following the introduction of the Jesuits to Munich by Duke Albrecht V in 1559, Duke William V had a College of the Jesuits erected alongside a new church, St Michael's, from 1583 to 97. For this project, he purchased 27 properties against objections raised by the landowners and the city, who worried about a loss of tax revenues.

After the dissolution of the Jesuit order in 1773, the police office of administration and the public and royal libraries were moved into the complex, followed by other state offices: The Bavarian Academy of Sciences and Humanities (1783), the Bavarian Academy of Fine Arts (1807) and the Ludwig-Maximilians-University (1826). The block was destroyed by bombing in 1944 and was reerected between 1951 and 1955. Parts of it then became temporary storage for the Residence fire brigade and housed the State Coin Collection and the State Archives. Its Northern wing served for a while as headquarters of the Landesbodenkreditanstalt and is now home to the administration of the Archdiocese of Munich and Freising.

In 2012, archaeological excavations were conducted in the course of maintenance work in the northwestern courtyard. They unearthed the oldest stone constructions that have yet been found within the city of Munich, dated to the 13th and 14th centuries. Fragments of kilns and traces of slag document production activity on the site. Food waste shows that the standard of living was fairly high in this area.

Bayerische Staatsbibliothek, Historico-Topographica Descriptio, Bd. 1, Nr. 14, Hbks/F 18-1, urn:nbn:de:bvb:12-bsb00063022-0.
Pro Arch Prospektions und Archäologie GmbH.

Weitere Informationstafeln finden sie hier:

- 1 Odeonsplatz: Ein antikes Grabrelief in München
- 2 Residenz, Apothekenhof: Die „Älteste Münchnerin“
- 3 Marstallplatz: Der Vorgänger des Hofgartens
- 4 Die Nonnen vom Max-Joseph-Platz
- 5 Alter Hof: Die erste Residenz
- 6 Sparkassenstraße: Der Pfisterbach
- 7 Marienhof: Eine wahre Fundgrube
- 8 Marienhof: Unzerstörbares Geschirr
- 9 Marienhof: Was macht die Kuh im Schacht?
- 10 Weinstraße: Quecksilber gegen Syphilis
- 11 Marienplatz: „Jedem Zecher sein Becher“
- 12 Kapellenstraße: Bürgerhäuser & Jesuitenkolleg
- 13 St.-Jakobs-Platz: Ein Pilgerzentrum im Mittelalter



Bleiben Sie auf dem Laufenden
Stay up to date
archaeologie.bayern

ARCHÄOLOGIE MÜNCHEN

archäologische
staatssammlung



Landeshauptstadt
München
Direktorium
Stadtarchiv

BAYERISCHES
LANDESAMT
FÜR DENKMAL
PFLEGE



Landeshauptstadt
München
Referat für Stadtplanung
und Bauordnung
Untere
Denkmalschutzbehörde

SNSB
Staatsammlung
für Paläontologie
München

LMU
LUDWIG-MAXIMILIANS-UNIVERSITÄT MÜNCHEN

Münchner
Stadtmuseum

Büro für Denkmalpflege
Regensburg